

Crónica de Actividades Científicas

Academia de Ciencias Médicas de Barcelona
Asociación de Humanidades Médicas

Correlaciones psico-antropológicas entre constitución y sexo

Dr. J. SOLÉ SAGARRA

Después de un completo resumen de la biotipología actual y de las diferencias corporales psicológicas entre hombre y mujer, el disertante establece el concepto de la polarización de los sexos y de bisexualidad o intersexualidad normal, que no deben confundirse con la patológica homosexualidad. De la segunda parte de esta conferencia lo más importante es lo que sigue. En todos los autores que han estudiado desde el punto de vista evolutivo las correlaciones entre figura corporal, psiquismo y sexo, se nota una tendencia común a identificar los atributos psíquicos de la mujer con el hábito pícnico, en el sentido de forma constitucional menos desarrollada. La «picnika» de KRETSCHMER se corresponde a la forma constitucional «juvenil» de MATHES y a las formas picnomorfas de CONRAD. Consecuencia de ello es que las formas más evolucionadas constitucionalmente se equiparen a lo leptosomo (formas leptomorfas de CONRAD.) En todas las tipologías se nota esta tendencia de considerar lo ideal hacia lo leptosomo, que se interpreta como la meta del futuro constitucional de la Humanidad. Así los tipos integrados de JAENSCH serían formas juveniles; los tipos desintegrados, son formas del futuro. El introvertido de JUNG es forma más primitiva que el extravertido. El tipo social (mujer) de SPRANGER sería menos evolucionado que el tipo político (hombre) de este mismo autor. Y así toda una serie de polarizaciones evolucionistas coincidentes, que pueden resumirse del siguiente modo: *Formas constitucionales menos evolucionadas*; su prototipo es la mujer: comprende la pícnica cicloide de KRETSCHMER, el tipo integrado de JAENSCH, el extravertido de JUNG, el anabólico-branquilineo de PENDE, el social de SPRANGER, el tipo estático de NIETSCHE, el emocional de GIESE, las formas picnomorfas de CONRAD. *Formas constitucionales más evolucionadas*; su prototipo es el hombre: comprende el leptosomo esquizoide de KRETSCHMER, el tipo desintegrado de JAENSCH, el intravertido de JUNG, el catabólicolonguilíneo de PENDE, el político de SPRANGER, el dinámico de NIETSCHE, el racional de GIESE, las formas leptomorfas de CONRAD. O sea, que lo leptosomo se coloca en el polo ideal de la evolucion constitucional, y lo pícnico en una fase superada de la evolución humana. Esto en cuanto se refiere a las formas globales de la constitución y sus diferencias según el sexo. Pero dentro de cada sexo se establecen también estas gradaciones constitucionales del minus al plus, tema que nos interesa traer aquí como punto final de esta conferencia.

Grupos de personalidad femenina, según Stoll

- Grupo I. — *Venus*, tipo esencialmente femenino, pícnico.
- Grupo II. — *Intermedio*, disarmónico, variable, tiende a lo femenino.
- Grupo III. — *Diana*, bisexuado, armónico, tipo ideal, atlético.
- Grupo IV. — *Intermedio*, disarmónico, tiende a lo masculino.
- Grupo V. — *Juno*, predomina lo masculino, leptosomo.

Aparte de los autores citados y de los conceptos esbozados en esta disertación, hay un número inagotable de observaciones hechas sobre el tema de esta conferencia, desde los diversos campos del pensamiento filosófico y científico. Sin salir de nuestra patria, tenemos las agudas intuiciones psicológicas sobre el Ser masculino y femenino de nuestros literatos y artistas de los siglos de Oro y posteriores (Velázquez, Cervantes, Quevedo, Goya), y en los tiempos modernos se han ocupado, sobre todo, de diversas facetas de los estudios que nos han ocupado

aquí, Marañón, Nóvoa Santos, Ortega y Gasset, Bañuelos, Vital Aza, Goyanes y Pedro Caba. Las divergentes maneras como han enfocado el estudio de la vida y el sexo los mencionados autores indican las múltiples posibilidades de abordar tema tan sugestivo; pero el disertante nosotros creemos que para llegar a comprender científicamente la problemática de los sexos no hay garantía más objetiva que la correlación sexológica constitucionalista, siendo por la vía constitucional, por lo tanto, por donde hemos de esforzarnos en profundizar sobre el futuro de los sexos.

PROYECTAS



«La Ciencia aviva la lámpara de la vida».
(Medalla de William Wyon.)

TIOTRICINA

penicilina tópica

Este potente antibiótico ha sido puesto a la venta bajo el nombre de TIROCITRÁN CUSÍ.

TIROCITRÁN CUSÍ, a base de tirotricina como agente biológico bactericida, reúne todas las indicaciones clínicas de la penicilino terapia tópica, sin sus inconvenientes de conservación y actividad.

Efícaz en infecciones Gram positivas,

CIRUGÍA. DERMATOLOGÍA. VENEREOLÓGIA. OTORRINOLÓGIA.

POMADA ANTIBIÓTICA DE TIOTRICINA

TIROCITRÁN CUSÍ

M A I Z P U R

ALIMENTACIÓN HIDROCARBONADA DE GRAN PODER NUTRITIVO
EXENTA DE GRASAS Y PROTEÍNAS

IMPRESINDIBLE para los niños de segunda infancia.

ESPECIALMENTE indicado en regímenes de úlceras gástricas, afecciones intestinales y hepáticas, dietas hidrocarbonadas, de sostén, etc.

Muestras y Fórmula a disposición de los Sres. Médicos



DEPARTAMENTO CIENTÍFICO
DE

PRODUCTOS ALIMENTICIOS
POTAX S. A.

Cristina, 1 Teléfono 16514
BARCELONA